

# EL PABELLON LIBERAL

DIARIO DE LA MANANA

Editor Y Redactor—FEDERICO G. SALAZAR

AÑO IV

San José, martes 17 de agosto de 1897.

NUMERO 653

## ADMINISTRACION

Calle 20, Sur.—Casa nº 235

## CONDICIONES:

Suscripción por mes ..... \$ 1-00  
 Número suelto ..... 0-10  
 „ atrasado ..... 0-25

Comunicados y avisos se publicarán su-  
 mamente baratos.

## El Pabellon Liberal

## COLABORACION

### CARTA ABIERTA

A UN INDEPENDIENTE DEMOCRATA.

Muy señor mío:

Con verdadera satisfacción he leído en el nº 25 de *La Lucha* su comunicado "Cuánto vale la dignidad". Con verdadera satisfacción digo, porque me gusta mucho la *franquesea* de V. y, sobre todo, *encontrar individuo*, para no dar palos de ciego en un asunto algo más serio de lo que los paniaguados se figuran, en tradándose de lo que más conviene al porvenir de nuestra patria.

Sí, señor Independiente, militamos y con orgullo en el partido que proclamaba la candidatura de don Félix A. Montero, porque se nos presentó un Programa Político que estaba de acuerdo con nuestro modo de pensar; fuimos oradores ó politiqueros, como V. quiere llamarnos, y atacamos, es verdad, al Gobierno de don José J. Rodríguez y protestamos contra el Partido Civil en

1893-94.

Nuestro pecado, si es que lo hay, consiste en que siempre hemos sido francos en política y en que jamás nos quedamos á la capa esperando el momento oportuno para decir lo que somos.

Trabajamos de acuerdo con nuestra conciencia, buscando el bien para V. y para todos nuestros conciudadanos.

No conocíamos á don Rafael Iglesias como Mandatario, y nos figurábamos que iba á hacer un Gobierno, si no igual, parecido á casi todos los que le han precedido y que V., señor Independiente, tal vez recordará.

El señor Iglesias ha hecho un buen Gobierno. Hombre de ideas levantadas, de talento y de energía, ha sabido atraerse hasta sus mismos enemigos, no con las decantadas promesas que nos hacen todos los candidatos á la Presidencia, sino con hechos prácticos, realizados al calor del verdadero patriotismo y que V., señor, si es justiciero, tiene forzosamente que reconocer.

Tengo para mí, señor Independiente, que ni es artículo de fé, ni juramento, ni cosa parecida, lo que se hace al pertenecer á tal ó cual agrupación política, y que aferrarse á una idea, sin fundamento para ello, es más que perjudicial á los intereses nacionales, que son los de la comunidad. Usted mismo, estoy seguro de ello, no sabe si está trabajando por un hombre que se identifique en ideas con nuestro exe-

didato el Licenciado don Félix A. Montero.

Los demás cargos que V. me hace en su comunicado, permítame, señor, que me abstenga de contestarlos hasta que me dé el gusto de conocer su nombre.

Con toda consideración soy de V. afino., seguro servidor,

PATROCINIO SALAZAR S.

*La libertad según el criterio*

*Alternabilista*

Mucho claman los opositores contra la *tiranía* actual que no les da inmunidad para cometer toda clase de crímenes contra la sociedad, y muchos reclamos hacen por la libertad que jamás han tenido tan amplia como hoy, para hablar, declamar ó insultar al Poder hasta la saciedad. *Bandido, ladrón, miserable*, son expresiones corrientes y favoritas entre los *cultos discursos* de los *cultos clubs* de la oposición.

Pero no se atreva ninguno del otro partido á decir la menor cosa contra el banco monopolista que tan *generosamente* les ayuda en su propaganda, porque entonces ponen el grito en el cielo, reclamando la intervención del gobierno para que explique ó proteste contra las *injurias* y los artículos "virulentos" de las personas que patrióticamente deseamos "enterrar" ó concluir con semejante monopolio que ya ha durado demasiado tiempo.

No parece sino que se olvidan de

que en realidad existe hoy la libertad de imprenta y que no son ellos quienes están gobernando para poderla amordazar como lo han acostumbrado hacer desde tiempo inmemorial.

La libertad de imprenta existe hoy, señores, y es necesario aprovecharla para atacar todo lo malo y perjudicial contra el bienestar de la comunidad, no sea que por la ley de alternabilidad ya mañana sea demasiado tarde para hacerlo, cuando vosotros llevéis la batuta, y entonces.....

Señor, ten piedad de nosotros!

## CAMPO NEUTRAL

### INFORMACIÓN POLÍTICA

Un Mas-Coto, hijo de este pueblo y actualmente vecino de San José, nos aseguran que es el autor de la contestación que en *La Prensa Libre* vió la luz, referente al artículo que publicamos bajo el mote "Información Política."

Lo curioso del caso, es que el aludido dice, que le ha causado indignación el curioso articulejo suscrito por "Un Ciudadano;" pero indignación nunca tuvo cuando iba todos los meses á cambiar el cheque al Banco por su sueldo mensual.

Dice Mas-Coto que en Tres Ríos nadie se vendé, pero no quiere confesar que para él no hay comprador.

Muchacho más lujoso que Mas-Coto no se ha visto ni verá, tanto que tiene flechadas á todas nuestras bellas.

¡Pobre, hasta que cayó en mis manos!

El Partido Civil en Tres Ríos es bastante grande, con la diferencia de que está compuesto de la gente honrada y pacífica de esta villa, enemiga de los bochinches y las bullas callejeras, pero Mas-Coto no lo conoce porque no vive aquí, y además que nosotros con liberales rojos no queremos ni el adiós, pues eso redundaría en perjuicio de nuestros

hijos.

No se sofoque, señor escritor, aguarde que llegue el día de las elecciones y entonces se convencerá si el honrado pueblo de Tres Ríos optará por el camino tan escabroso y tan sin principios políticos que usted y los suyos han adoptado.

¿Por qué no nos prueba usted que el candidato suyo es mejor que don Rafael Iglesias, y así tal vez comulgaríamos con sus ideas?

¡Hombre! no sea tan fatuo; búsquese un oculista célebre que dicen ha llegado á esa capital para que vea más claro—Hasta luego.

UN CIUDADANO

Tres Ríos, 15 de agosto de 1897.

¡ALERTA, MUCHACHOS ESPARTANOS!

Hoy llegó á ésta un individuo de la oposición; venía seguramente á hacer propaganda, pero los civilistas lo hicieron salir á pito y caja.

Traía por insignia la divisa tricolor, la mitad de la cara azul y la otra mitad matizada de blanco y colorado, es decir, con listas. Es hijo de un Campos (zorra) Alerta, espartanos, con esos fenómenos;

Z. Z.

Esparta, 1º de agosto de 1897.

### CORRESPONDENCIA

San Isidro, 16 de agosto de 1897.

Señor Redactor de

*El Pabellón Liberal.*

Muy señor mío:

Como prometí á V. darle pormenores de todo lo relacionado con el movimiento político de este pueblo, cumplo con el mayor gusto mi ofrecimiento.

Ayer tuvimos la satisfacción de recibir una comisión del Club Iglesta de ésa, compuesta de los apreciables señores Liedo, don Ramón

Bustamante, don Jenaro Cardona, don Basilio Corrales, don Cecilio Moya y don León Bonilla.

El pueblo se reunió en la hermosa plaza situada frente al Templo, y allí hicieron uso de la palabra los señores Corrales y Cardona.—El entusiasmo fué grande y sin que se me tache de exagerado, puedo asegurar á V. en honor á la verdad, que apenas buscándolo con *candela* se podría hallar aquí un sólo antireeleccionista.—El buen criterio del pueblo isidreño no ha desmerecido un ápice y por eso hoy proclama como un sólo hombre la candidatura del digno y progresista Mandatario señor don Rafael Iglesias.—El libro respectivo ostenta con orgullo, hasta la fecha, 400 firmas.

La Directiva del Club quedó instalada en la forma siguiente:

*Presidente,*

Don Enrique Vargas

*Vice-Presidente,*

Don Ramón Arias Cordero

*Secretario,*

Don Simón Gallardo

*Vocales Propietarios:*

Don Timoteo Zúñiga

„ Gregorio Rojas

„ Francisco Córdova

„ Rafael Zúñiga

„ Juan Rafael Quirós

„ José Barrientos

„ Ramón Guillén

*Vocales Suplentes:*

Don Juan Santiago Mora

„ José Mora Blanco

„ Cruz Blanco Mora

„ Emilio Cordero

¡Bien por los pueblos que saben apreciar el verdadero mérito!

Viva Iglesias!

*El Corresponsal*

### GACETILLAS

SUPLICAMOS á nuestros estimables suscriptores de ésta y de las demás provincias y comarcas, se sirvan dar aviso á la Administración de esta hoja de cualquier irregularidad que experimenten en su recibo oportuno, para reparar la falta ó reclamar de quien corresponda.

LA Perla Josefina, establecimiento situado 75 metros al Oeste del Parque Central, nos recomienda avisemos á sus numerosos *marchantes* que cuenta hoy con excelente surtido de lo mejor que en su género se introduce al país, pudiendo ofrecer los principales artículos á precios más módicos que en cualquiera otra parte.

He aquí la muestra:

Cognacs finos á \$ 3-50 y \$ 4-50 botella.

Cerveza "Malta", propia para enfermos, á \$ 0-95.

Cerveza Leona, Estrella, etc., á \$ 0-45.

Vinos: desde el ínfimo precio de 50 centavos botella.

El que quiera la prueba que se acerque.

## REELECCION

En la misma oficina de EL PABELLÓN LIBERAL, hemos abierto un libro para las personas que deseen consignar su firma en favor de la Candidatura del integérrimo ciudadano señor don Rafael Iglesias.

Pueden, pues, los individuos que simpatizan con ella, pasar á esta su casa, Calle 20, Sur, N° 227.

## LA ALHAMBRA

PROPIETARIO: JOSÉ PRADA SUÁRES,

CALLE DEL PANTEON.

En este conocido y acreditado establecimiento, siempre se cuenta con un surtido completo de mercaderías, ya sean abarrotes, licores finos y del país.

Especialidad en la venta de GUITARRAS ESPAÑOLAS, desde \$ 10-00 hasta \$ 75 00. BANDURRIAS FINAS, de varias clases y cuerdas para las mismas.

Piezas de alquiler

Se vende una estantería con todos sus útiles. Puede verse en la misma casa.

## Y DESPUES NO SE QUEJEN.....

LEBANON CLUB

—Qué tal le parece á Ud. este Whisk ?

—MALO.

—Pruebe Ud. este otro:

—PEOR. Vea, señor; si Ud. no tiene

## LEBANON CLUB

me iré á comprar todo á otro establecimiento.

—Vaya ! no sea Ud. niño; ese Whiskey lo tiene todo establecimiento decente.

LEBANON CLUB

## SCHWARTZ LOWE & C

UNICOS AGENTES EN COSTA RICA

DE LA FAMOSA CERVEZA

LEMP'S

Además tienen ahora un

—COGNAC IMPERIAL—

DE VERAGUAFREBES.

WHISKEY CANADIAN EYE

NUEVO SURTIDO DE VINOS,

LICORES, ABARROTÉS, GÉNEROS

artículos de fantasía y sobre todo, acaba de llegar el famoso vino de mesa DE CALIFORNIA, que fué examinado por el Instituto Nacional de Higiene

Esta Casa vende BARATO.

## LA PERLA JOSEFINA

—:0-0:—

Dentro de pocos días tendrá la juventud elegante de esta capital donde pasar sus horas de solaz y divertimento en la cantina q' abriré con aquel título cienvaras al oeste del Parque Central, frente á la casa de doña Urbana de Arguedas. Habrá de todo, desde el licor más exquisito, al igual que paladeaban los antiguos Cartujos en sus conventos, hasta el más popular y democrático que tenemos en el país. — Baratura, actividad y buen trato será el lema de mi casa

Joaquín Zuñiga

## Cervecería Costarricense

P. G. VELLA

(PREMIADA EN LA EXPOSICIÓN DE CHICAGO)

LA mejor clase de cerveza se encuentra en este acreditado Establecimiento.

La DOBLE, iguala casi en calidad á la extranjera y vale solamente veinte centavos.

TIP. LIBERAL.

# EL PARQUE

PROPIETARIO

## ELOY GONZALEZ

En el establecimiento, esquina N. E. del Parque Central encontrarán completo surtido de

ABARROTOS, JUGUETES, HERRAMIENTAS "COLLINS"

LOZA DE HIERRO ESMALTADO  
Y DE PORCELANA, CRISTALERIA

En su acreditada cantina se encuentra desde los licores del país hasta los más finos que se producen en ambos mundos.

**Vinos** de superior calidad.— **Especialidad**  
**vino** para consagrar y el acreitado **Frousac**, que puede

competir con el *Medoc* por su calidad, al **ÍNFIMO PRECIO**

### ¡ \$ 7-00 la caja !

San José, 22 de abril de 1897.

## ALBERTO ESQUIVEL

## RICARDO ESQUIVEL

### Esquivel Hermanos

#### LA GRAN VIA

IMPORTADORES DE GÉNEROS, VINOS Y LICORES,  
FERRETERÍA, MEDICINAS, LOZA, CRISTALERÍA  
PERFUMERÍA Etc. Etc.

Gran establecimiento comercial de primer orden, situado en uno de los puntos principales de San José, donde encontrará el público en general y nuestros clientes en particular, artículos no solo legítimos y sanos y á precios escandalosamente baratos, sino también actividad y buenas maneras de parte del personal de la casa para cualquier pedido que se haga. La originalidad de este establecimiento consiste en el famoso cognac Munber & Fils, tanto por su exquisito gusto como por ser importado directamente de la ciudad de Cognac para esta casa.

LA GRAN VIA es como el Arca de Noé, de todo hay y al alcance de todos. Para convencerse de esta verdad no se necesita más que hacer una ligera visita al referido establecimiento.

San José, febrero 22 de 1897.

ESQUIVEL HERMANOS.

## Gran PANADERIA Central

SE LLAMA la atención del público que esta acreditada casa después de tener un pan excelente y harina afamadas marcas conocidas, cuenta hoy con un grandísimo

**Surtido de vino** de mesa, de pura uva de los mejores del **MUNDO**

Los precios no tienen competencia  
HERMENEGILDO PABELLON

## ¡ \$ 100,000 !

Pueden economizarse, enviando

los fluxes para que sean arreglados á la conocida

### Sastrería de Félix Guevara

por el ínfimo precio de

¡ ¡ ¡ \$ 2-50 CADA UNO

6ª Avenida Este, n.º 44. Casa de don Recaredo Bonilla

San José, 13 de enero de 1897.